

# EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

## Predicar en desierto...

Con verdadero placer hemos leído los artículos escritos por el Sr. Cano, abogado para que se invite a los alemanes expulsados del Camerón a que vengan a nuestra ciudad y en ella fijen por ahora su residencia, y desarrollen sus industrias, y dejen su capital y su ejemplo de laboriosidad y de constancia, que es el mejor capital que un pueblo puede apetecer para su progreso.

Cuanto con nuestro Toledo se relacione y a su medro se refiere, tiene todas nuestras preferencias. Tal vez entre lo que se piense y se proponga en este sentido pueda haber algo utópico, irrealizable, pero cruzándose de brazos es como nada se realiza.

Lo que ahora se propone será ya irrealizable, porque antes que nosotros, mucho antes, otros pueblos, que sienten su valer y le estiman y se preocupan de su porvenir y miran por su grandeza, les han hecho ofrecimientos espléndidos con un fin usurario, y en este caso, aunque parezca esto absurdo, legítimo y disculpable.

Pero aun cuando fuera todavía oportuno, no se cause el escritor aludido, que nada conseguirá. Ellos, los alemanes, u otros de distinta nacionalidad, habian de llegar al pie de nuestras murallas, vendrían a nuestras puertas a traernos su ingenio y su dinero y se las cerraríamos. Somos así... El carácter indolente e inactivo, enemigo de empresas, miedoso de innovaciones, remiso para la explotación, de la España, se halla como reconcentrado en Toledo. A paso de tortuga sigue el camino del progreso y por cada uno de avance da ciento de retroceso.

Pruebas de esto, su historia de los dos últimos siglos; el aspecto de su interior y el de sus campos; la pobreza de su vida y la miseria de su rango, puesto ya muy por bajo del de otras villas que nunca alcanzaron a llamarse capital.

¿Pruebas pedis? Pues bien recientes y bien vergonzosas las tenemos. Para montar aquí una nueva fábrica de aceros, que diera pan y trabajo al principio a unos quinientos obreros y cuyo número se iría aumentando, que tal vez hubiera sido el pretexto para establecer en nuestro suelo unos Altos Hornos, con lo que más altos subirían los intereses y el nombre de esta ciudad, se ha perdido la fuerza eléctrica necesaria, y a quien se la demandaron no ha podido prometerla, según nuestras noticias; y ni corporaciones ni particulares se han movido para aprovechar esta ocasión que pasaba por nuestra casa, y ¡es claro!, desairada se ha ido de nosotros a buscar mejor acogida, y allá, en la provincia de Guadalajara, se han empezado ya los preliminares para obra tan importante y que tan grandes lucros y rendimientos ha de producir, como que ella puede ser la base del enriquecimiento de toda una región.

Y aquí ni nos hemos enterado, y aun sabiéndolo, nos quedamos en el mismo sosiego, viendo al vecino subir, mejorar y ensanchar su hacienda y su crédito, mientras el nuestro se debilita, nuestro haber se va mermando con la exposición del hambre o la pobreza, en el caso de que cualquier circunstancia nos arrebatara los dos o tres elementos de existencia que tenemos; porque no nos cuidamos de asegurarnos una vida propia, subsistente e independiente, teniendo a la mano (aquí está el sarcasmo), los medios abundantes que nos ofrece una naturaleza pródiga y que nosotros menospreciamos con una insensata inconsciencia.

No es nuestro temperamento propenso al pesimismo, más bien es propicio a la esperanza, porque sabemos que el optimismo es un principio de perfección y de adelantamiento; pero en ver tales cosas y de tanto tiempo, desconfiamos de nuestro pueblo y creemos que todo lo que se le sermonee es predicar en desierto....

De una bellísima carta que nuestro Eminentísimo Prelado dirige al director de Rosas y Espinas, notable revista literaria y artística, que se publica en Valencia, entresacamos las siguientes sustanciosas líneas:

«La literatura y el arte están casi por completo al servicio de la carne. Triunfador en la sociedad el concepto material de la vida, todas las fuerzas le prestan vasallaje. El mundo cristiano ha hecho tales y tan absurdas transacciones con la vida del placer, que el espíritu se aroga encadenado, sujeto y oprimido por la materia. Con pretextos de arte y de literatura, vemos en hogares cristianos revistas inmundas de obscenidades disfrazadas, que cautelosamente y con afán son curioseadas por la juventud, que así recibe en sus almas, tal vez por ministerio de sus mismos padres, las primeras manchas que empañan su limpieza y su tersura.»

Si nosotros tuviéramos el atrevimiento de añadir algo a tan autorizadas palabras, sería para decir claramente que las «revistas de obscenidades disfrazadas» son, entre otras, El Nuevo Mundo, El Mundo Gráfico y La Esfera, que, brillantemente presentadas, tienen paso libre en todos los hogares.

Y eso que, a veces, las obscenidades no se disfrazan, sino que se representan en ellas, en grabados o en crónicas, con la más impúdica desnudez.

—.... Pero entonces, ¿ni aun eso podemos leer?

—Ni eso ni nada que no se ajuste a la moral, que para la sociedad y para la familia, ha de estar sobre el arte y la literatura.

## Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPA RAYOS X

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

## PRIMAVERA

Aún se elevan los árboles desnudos  
en el fondo del valle,  
aún hay nieve en las cumbres  
y frío en los hogares,  
y ya se han vuelto a oír en nuestro suelo  
los cantos de otras aves;  
ya hay en el campo olor de violetas  
y yemas reventadas en los árboles.  
La vida vuelve rica de armonías,  
de flores y cantares.  
Ya ha derramado su primer perfume,  
ya ha desprendido su primer celaje,  
ya ha desgranado sus primeras notas,  
ya han despertado las primeras aves.  
La vida vuelve a fecundar la tierra,  
a perfumar los aires,  
a iluminar los cielos,  
a alegrar nuestro valle.  
Saludadla, risueñas campesinas,  
ella une los amantes;  
saludadla, tiernísimas esposas,  
ella es madre de madres;  
Saludadla, sencillos labradores,  
ella es luz y calor en los hogares.  
Niños, ancianos, saludadla todos;  
ella es el sol que sale,  
la alegría que vuelve,  
la calma que renace.

F. G. O.

## CONFIRMACIÓN

Mañana 10, a las cuatro de la tarde, administrará Su Eminencia Reverendísima el Santo Sacramento de la Confirmación en la Capilla pública del Palacio Arzobispal.

Rogamos a nuestros lectores extiendan la noticia, para que llegue a conocimiento de todos, pues el acto es general.

## El Museo de la Infantería.

Cuantas veces hemos visitado la Academia nos hemos visto impelidos a admirar su Museo, que cada día va enriqueciéndose con documentos, trofeos y gloriosos recuerdos de nuestra historia

militar. Digno de alabanza es el tesón del ilustrado jefe de este departamento D. Hilario González, por lograr objetos para enriquecer sus colecciones, ya bastante numerosas, y que con paciencia de benedictino ordena y clasifica. Lástima que sea tan poco visitado, ignorándose por muchas personas cultas lo allí existente y lo que simbolizan hechos gloriosos de nuestras armas.

La ignorancia de la mayoría de las gentes en lo que se relaciona con la historia patria, la falta de costumbre de nuestro pueblo de visitar los centros y museos, sean de artes, industrias, etcétera, contribuyen a que la masa general sea ignara, no ocupándose y preocupándose más que de chismorreos de vecindad y del bajo politiquero. No tenemos, por desgracia, ambiente de altos y nobles ideales, todo lo empedregamos con nuestros egoísmos y miserias; triste condición que nos arrastra a mirar indiferentes todo aquello heredado de nuestros antepasados en ciencias, arte y glorias nacionales. Pero no culpemos a las presentes generaciones de esta escasez—por no decir carencia—de aunar a lo bello, lo útil, patriótico y glorioso, el mal viene de muy antiguo; de aquellas luchas intestinas, de revueltas políticas en la que tantos atropellos se cometieron en todos los órdenes.

La visita al Museo de la Infantería debería ser obligatoria para los niños y jóvenes escolares normalistas, así como los educandos de otros centros de instrucción; de esta manera infiltrarse en la sangre de los futuros hombres el amor patrio, el honor nacional, el espíritu de raza, ideas que explicadas de una manera abstracta—cuando se explican—no duran más que el tiempo de la percepción acústica y se olvidan. Pero si al niño, a al joven, al estudiante, se le lleva al Museo haciendo fije su mirada en los objetos que cual reliquias allí se conservan; si se le dice: mira este fusil que perteneció a un humilde hijo del pueblo que se llamó Noval; mira este pergamino con los retratos de tres heroicos soldados, que por su abnegado amor a la Bandera, defendieron hasta morir, y la Patria les otorgó la Cruz laureada de San Fernando, la más preciada distinción militar; aquí figura, junto a su retrato, el

## Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. Instituto, 3.—TOLEDO—Teléfono 179. Se sirve a domicilio.

relato histórico del hecho de armas, para honra del pueblo que los vio nacer y ejemplo de los demás; mira esta Bandera con las manchas de sangre de su defensor, que no abandonó hasta morir, etc. Si así se les enseñara, no hay duda que se despertaría más el amor patrio.

No creemos que pudiera existir obstáculo alguno por parte del prestigioso Coronel Director de la Academia, dado el laudable fin, ni mucho menos por el Director del Museo, y celebraríamos que estas líneas fueran el acicate, el estímulo, el revulsivo que moviera a las personas aludidas al principio del artículo, para solicitar su visita para sus lecciones de historia patria, sobre todo contemporánea.

Antes de terminar, queremos consignar la admiración que nos produjo el magnífico pergamino recientemente adquirido y que representa la entrega de la nueva Bandera por S. M. la Reina Victoria al Coronel Sr. Marzo. En la parte superior izquierda representase la Inmaculada Concepción, Patrona del Arma, rodeada de emblemas militares y nimbada de gloria; en el centro y parte superior, las armas de Toledo, rodeadas de un grupo de banderas artísticamente combinadas. Ocupan el ángulo inferior derecho los retratos de cuerpo entero de S. M. y Coronel Sr. Marzo recibiendo la Bandera en primer término, y en el fondo el Altar y Prelado, con mitra. El texto de este magnífico trabajo son los discursos pronunciados por S. M. y el Coronel en tan solemne acto; circunda todo una preciosa y artística orla, también pintada a la acuarela. Felicitamos a los Sres. Marzo y González, que supieron elegir un artista para ejecutar en el pergamino acto tan solemne.

Godofredo.

Toledo-6-4-16.

## Del alma a Dios

¡Qué vida tan acerba es esta vida!  
¡Qué dolor tan sin cuento este dolor!  
Libradme de esta cárcel, mi Señor,  
a que el alma se encuentra sometida.  
Otorgadme la paz apétedica,  
la que en vano busqué con tanto ardor  
en el seno del mundo engañador,  
¡oh dicha, por mi mal tan escondida!  
Ya no quiero, mi Dios, más agraviarte,  
por ello tu abandono merecí,  
sólo quiero alentar por más amarte.  
¡Cuán tarde en mi estultez reconocí  
lo dulce del sufrir por agradarte,  
lo amargo del placer lejos de Tí!

Isidro del Val.

Toledo 6-4-1916.

## El trabajo de la mujer y del niño.

Los brazos de la madre son la primera cuna del niño, su generoso pecho le da el sustancioso alimento, y nacido el hombre, Dios ha hecho que para comer tenga que besar agradecido a quien tan noblemente le sustenta.

El catolicismo, al dignificar a la mujer, ha hecho más por la sociedad que todos los sabios de la antigüedad más remota.

Sin mujer no hay casa, sin casa no hay familia, sin familia no hay moral, sin moral no hay hombre y sin hombre no hay patria.

Los Estados, las Naciones, los Pueblos, serán lo que sean las mujeres que los constituyan, porque la mujer es la base de la familia, la que ha de formar el espíritu y el carácter del padre que manda y vota, de la hija que educa y asiste, del hijo que obedece y aprende.

El hombre es como el águila que vuela, la mujer es como el ruiseñor que canta; volar, es dominar el espacio; cantar es conquistar el alma.

¡No hagáis llorar a la mujer! Porque sus lágrimas son amor oprimido y el que ofende al amor no puede ser feliz.

Las naciones en que la madre a pesar de un trabajo constante no puede mantener a su hijo, son ciénagas en que se asfixia la familia, el hombre las abandona y desaparecen del mapa como desaparece la laguna que produce miasmas pestilentes, por higiene social.

El trabajo mal retribuido de la mujer es, después de la guerra actual, la mayor calamidad que padecemos.

En los campos la mujer y los niños del obrero están muy mal. No progresará la agricultura mientras la mujer y el niño la miren con horror. La ciudad con sus atractivos y esperanzas atraerá a las

familias jornaleras; la juventud, que es fuerza y vida, huye del surco como de un cementerio y los campos sin brazos no producirán ni para los ricos ni para los pobres.

El rico no atiende sino al gañán, que produce, se admira de que quiera ganar más, se indigna y enfurece cuando le ve ir a la huelga, y es que no ve que la mujer y los hijos del obrero no comen, no viven, y la mujer y los hijos del gañán bien mantenido son la mitad de su alma; ningún hombre está satisfecho con el alma apenada.

¡Ricos, procurad que la mujer y los niños del obrero estén contentos y tendréis en vuestra mano el corazón del hombre que trabaja! Temed si no; las lágrimas de las madres secan la tierra en que no comen sus hijos.

Josemary.

## Favores de Nuestra Señora de la Salud.

Desde Burgos nos comunican una nueva gracia que nuestra excelsa bienhechora y Madre la Virgen María, en su título milagroso de la Salud, ha concedido a una enferma.

D.<sup>a</sup> Bernabea Ranz padecía una tan gravísima enfermedad al vientre, que se hizo precisa la intervención quirúrgica. La operación era a vida o a muerte, y más bien a esto último, aunque de no hacerse era todavía más segura tal desgracia. El caso era, pues, angustioso en extremo.

Unos parientes que dicha señora aquí tiene la enviaron una Imagen de Nuestra Señora de la Salud, encargándole que a Ella se encomendara con todo fervor, mientras ellos aquí la pedían el mismo favor ante su altar.

Así lo hicieron unos y otros y así lo hizo también la Virgen Santísima de la Salud una vez más como ya otras tantas veces.

La operación se verificó con tanta facilidad y tan sin riesgo, donde todos temían, y con tan buen éxito, donde ninguno, humanamente, esperaba, que el peligro grande desapareció y casi por completo la enfermedad.

Con el contento de la familia favorecida juntamos el nuestro y a las suyas unimos nuestras alabanzas.

¡Honor y gloria a la Virgen de la Salud que de tan copiosa y singular manera atiende los ruegos de los enfermos y afligidos!



### ¿Por qué luce una bombilla?

Una vez que ya sabemos cómo se fabrica la electricidad (por medio de una dinamo), vamos a utilizarla en forma de luz, con lámparas de incandescencia o como vulgarmente se llaman, «bombillas eléctricas».

### ¿Qué es una bombilla eléctrica?

Es, sencillamente, una ampolla o vaso de cristal cerrado, donde se ha hecho el vacío y se ha introducido antes un filamento o hilo de carbón, del cual salen al exterior sus dos extremos en comunicación con un casquillo que entra a tuercas en un portalámparas, donde hacemos llegar la corriente eléctrica por medio de un flexible o dos hilos de cobre.

### ¿Por qué luce el filamento de carbón?

Al llegar la corriente por los cables o hilos al portalámparas, se comunica por el casquillo al hilillo de carbón, y como éste es muy delgado, ofrece mucha resistencia al paso de la corriente, lo que hace que se caliente el filamento hasta que le pone al rojo y produce luz.

Es algo así como si en un arroyo manso, en el que parece que el agua apenas si tiene corriente por la suavidad con que camina por su lecho, si de pronto echáramos unas cuantas piedras que interceptaran momentáneamente la corriente, el agua iría subiendo de nivel hasta saltar, formando espuma, por la presa que le hicimos; esta espuma, en nuestro ejemplo, es la luz, y las piedras o presa

que quiere interceptar el paso de la corriente, es el hilillo de carbón, que por su muy poco diámetro y poca conductibilidad, forma la presa eléctrica, si me permitis la frase, donde salta hecha chispas o espuma luminica la corriente eléctrica.

Hoy los filamentos, además de construirse de carbón, se fabrican de Osmio —de Jugusteno— o de los dos metales combinados, o de Jugusteno y Zircanio, que son las lámparas de filamento metálico y que dan mejor resultado que las de carbón, por tener poco gasto de energía.

Fase.

## RITZ-TEA Y TENNIS

Seleccionadas galletas elaboradas por procedimiento especial, resultando las más nutritivas e higiénicas.

Estas deliciosas galletas se hallan de venta en Toledo en los acreditados establecimientos de Casa Ayuso, José de los Infantes y Mariano Gómez (Sucesor de Labrador).

Representante: Sergio Serrano Martínez. — Toledo. — Teléfono número 422.

## Lo esperábamos.

Al dar cuenta en nuestro periódico de la última Pastoral de nuestro Prelado, Justicia y Caridad en la organización cristiana del trabajo, indicábamos la creencia de que la Acción Social Popular haría, como con la precedente, una gran tirada para difundirla por todas partes.

Y no nos hemos engañado. Esta importantísima entidad, que tiene en su haber obras tan prácticas y provechosas en el orden social, y a la que se debe gran parte del movimiento que en España se nota actualmente en este sentido, no podía desconocer la transcendencia de la mencionada Pastoral y la mucha utilidad que de su divulgación habrían de reportar los que enseñan y los que estudian estas cuestiones y los que a su aplicación se consagran.

Para conseguir esto, la Acción Social Popular ha editado una numerosa reproducción de la Pastoral, poniéndola a la venta al precio de 10 céntimos el ejemplar y de 9 pesetas los 100 ejemplares.

Nosotros, por nuestra parte, hemos hecho ya un pedido de 100 ejemplares para repartirlos gratuitamente. Y más haríamos si más pudiésemos.

Los pedidos a la oficina central de la A. S. P., Bruch, 49, Apartado 273, Barcelona.

## Palmas para el Domingo de Ramos a precios económicos.

Casa de la Viuda de Teodoro Díaz  
Venancio González, 11, TOLEDO

## Excursiones

al

Real Monasterio de Nuestra Señora de Guadalupe.

Pocos sitios habrá en el mundo tan deliciosos como las Villuercas, y pocos Santuarios también tan suntuosos y grandiosos como el de Guadalupe.

En nuestra Diócesis está, y es apenas conocido de los toledanos.

Durante los meses de Abril, Mayo y Junio, saldrá semanalmente de Madrid una excursión, compuesta de veintidós personas, que visitarán el Real Monasterio de Nuestra Señora de Guadalupe, disfrutando durante la excursión cuantas comodidades puedan desearse, ya que está preparado el viaje con todos los detalles.

Para cuantos datos deseen, en las oficinas de la Agencia oficial católica de Turismo, Barquillo, números 4 y 6, de diez a una y de tres a seis, todos los días laborables.

UNA OBRA DE CULTURA

## BIBLIOTECA PARROQUIAL

Obras recibidas.

Del Emmo. Sr. Cardenal Guisasaola (tercera vez): «Fisonomías de Santos», Ernesto Hello; «Felipe II el Prudente», Fernández Montaña; «De hondos sentires», Luis Martínez Kleiser; «Razón y defensa de la Fe Católica», Laplana; «Flores ascéticas», Antonia R. Ureta; «Notas y escenas de viajes», Juvencio Hospital; «Fisonomías contemporáneas», José Selgas; «Enciclopedia de la Eucaristía», Burguera; «Representaciones escénicas malas», Burguera; Historia de la Iglesia», Guillén; «Lo temporal y lo eterno», Nieremberg; «Curso de Religión», Polidori; «Vida de doña María Suárez de Toledo», por una Religiosa; «Historia de las S. Reliquias de San Francisco de Borja», Coloma; «Exposición de la Doctrina Cristiana», Encinas; «Literatura», Flórez; «Reflexiones sobre la naturaleza», Sturm; «Poesías», Calasanz Rabaza; «Enciclopedia de León XIII»; «Lecturas nocivas y lecturas útiles», Burguera; «Jesucristo, su vida y su obra», Lepin; «Historia de la Religión», Mazo; «El despertador de Don Tito», Francisco Vega; «Nuestra Señora de Lourdes», Enrique Laserre; «¿Quién es Jesucristo?», P. Dionisio Fierro Gareta; «Rafael», C. urado Bolandín; «Vida de la Beata Inés de Benignim», Martínez Tormo; «El Paraíso Eucarístico», P. Coll; «Güsa ilustrada del Monasterio de Guadalupe», Acemel y Rubio.

D.<sup>a</sup> María Jiménez: «El hombre feliz», Almeida; «Armonía de la razón y la fe», Almeida; «¿A dónde vamos a parar?», Gaume; «Catecismo explicado», Claret.

Una Colegiala: «Dios inmortal», Stanihurto; «Culpa y perdón», Lemoyne; «Paráfrasis de la Letanía», Retes; «Trozos escogidos», Ranera; «Cuentos morales», D.<sup>a</sup> María Pilar Sinnes; «Cartas pedagógicas», Serrano Galvache; «Biografía de la M. Vicenta Acuña», «La novela del trabajo», Manuel Vidal; «Por casualidad», Fábregue; «Glorias de María», Ligorio; «El devoto de la Virgen», Señeri; «El secreto de la felicidad», Ruiz Amado; «Las tres Marías», Michel.

Un Sacerdote, para invertirlo en libros, 10 pesetas.

## VOZ DE ALARMA

Almería Jocosa, envía a la Prensa una circular dando la voz de alarma contra el específico «Looparellbell», para la calvicie, y cuyo uso produce graves dolencias mentales.

Por creerlo de justicia y de humanidad, nos hacemos eco de tan importante aviso.

## LA PRIMERA HUELGA

La Hojita Parroquial de la Archidiócesis de Toledo del 2 de Abril corriente, publicó bajo el antedicho epigrafe la relación de una huelga habida por el año de 1577, reinando D. Felipe II, motivada por el orden de labrar la piedra para el Monasterio de El Escorial en las mismas canteras.

En la revista ilustrada LA DEFENSA de Loreto—Santiago del Estero, República Argentina—de 16 de Mayo de 1904 y página 109, se contiene la noticia de otra huelga que mereció ser llamada la primera, en tanto que no se compruebe otra de fecha más antigua.

Dice así: «El arqueólogo Marcus Landau ha descubierto un antiguo pergamino, en el cual se dan curiosos detalles de una huelga organizada en la antigüedad.

Los panaderos de pan áximo para el Templo de Jerusalén, se declararon en huelga poco antes de la conquista de Tierra Santa por Tito. Pedían aumento de salario. Los Sacerdotes llevaron para conjurar la huelga panaderos judíos de Alejandría, pero como no conocían el arte de preparar el pan sagrado, hubo que acceder a las reclamaciones de los huelguistas.»

I. M.



**Con agua.... y la gracia de Dios.**

Se habían encontrado en la calle y allí se estaba hablando que te hablarás.

Hacia mucho tiempo que no se habían visto; tenían mucho que contarse; eran mujeres....

Juliana hablaba de su marido, de sus pequeños, de lo feliz que era. Carmen contaba lástimas y miserias, trabajos y dolores.

Y aunque nada se hubiesen dicho, sólo con verse y contemplarse mutuamente, podían haber sabido mucho la una de la otra.

Carmen iba sucia, zarrapastrosa, hecha un fardo desaliñado y peluchón, aviejada y marchita en plena juventud. Juliana iba limpia como los chorros del oro, garbosa, hasta elegante con su sencillo traje de mujer de obrero.

—¡Quién pudiera volver a aquellos días en que íbamos juntas al taller—suspiró Carmen.

Pues yo no deseo tal cosa—habló Juliana.

—¡Claro! ¡Como eres dichosa! dijo la otra.

—Gracias a Dios, sí que lo soy. ¿A qué negarlo—siguió hablando Juliana.—Mi marido es buen trabajador y es amante de su casa y de sus hijos.... Y me quiere con el fervor de antes de casarnos.

—¡Así era el mío!

—¿Y por qué ha cambiado?

—No lo sé.... ¡Cosas de hombres!

Juliana protestó.

—No, cosas de hombres no, porque el mío, mi Eugenio, es honrado y formal y.... en fin, ¿a qué repetir tantas veces lo mismo?

—¡Así era el mío!....—tornó a repetir Carmen.—Durante los primeros meses de casados era bueno y tratable, y no conocía más camino que el de casa al taller y el de taller a casa.... Ahora, él sabrá en qué café almuerza, come y cena.... ¡y hasta me ha pegado!

—¿Y no tenéis chicos?—le preguntó Juliana un poco triste.

—No....

—¿Y tú? ¿Qué haces, pues?

—Nada....

—Sabe a mi casa.... está aquí cerca.... la verás y verás a mi pequeño que se quedó en la cuna.

Aquella habitación de obrero se enseñaba pronto—¡tan diminuta era!—Pero Juliana la mostraba despacio y con aire solemne cual si guisase por los anchos salones de un palacio encantado.

—Esto hace de salita y comedor.... ¿ves? la cocina, pequeña, pero alegre.... Este cuartito nos sirve para muchas cosas como puedes observar tú misma.... Aquí un corredorcillo abierto, donde Eugenio tiene sus macetas.

—¿Le gustan las flores?.... no pudo menos de murmurar Carmen.

—Y aquí.... Entra.... ¡Calla que duerme el niño....!

Durante unos instantes contemplaron las dos en silencio el pequeñuelo. Y luego Carmen, sin poder dominarse, se dirigió a la sala, se sentó en una silla y prorrumpió a llorar con lágrimas hondas y calladas.

Vea el contraste entre la vida de su amiga y la suya, entre aquel nido de amor y el suyo de odio; pensaba en que nunca jamás podría ella gozar de tanta dicha.

Juliana, comprendiendo la causa de aquel llanto, quería consolarla.

—También mi Eugenio, a los pocos días de casados, comenzó a querer ser como tu Pablo.... Pero yo no me amilané, no me abandoné, no me desesperé.... Siempre que venía él a casa, la encontraba limpia y reluciente como la ves ahora, y a mí me hallaba arreglada y bien compuesta y bien amorosa para él.... Todos los días le daba un guiso nuevo, sin gasto apenas, con un poco de ingenio y buena voluntad.... Con mis ahorritos, aunque escasos, compraba interesantes novelas para él. Este sillón para que reposase al venir del trabajo, estos adornos de puntilla que me pongo cuando con él salgo de casa y que no valen nada y que aparentan tanto con sólo lavarlos y plancharlos.... Poco a poco iba él aficionándose a la casa, la hallaba grata y pacífica, se sentía atraído por la magia confortadora y dulce de su hogar.... Y yo le amo. ¡Y él a mí también!....

—Ganará mucho tu marido....—la interrumpió Carmen,—porque el mío gana dieciocho reales y no hay para empezar....

—Pues Eugenio gana dieciséis—dijo Juliana.—Mas no consiste todo en el jornal ni en ello está la dicha.

—¿En qué, pues?—interrogó Carmen ansiosa.

—En hacer de la casa, pequeña o grande, un verdadero oasis, un refugio, un rincón de cariño en el que pueda descansar el marido a su gusto y sentirse amado y ser feliz, sin echar de menos el falso lujo del café y el mullido terciopelo de sus divanes, o el amargo placer de la mesa de juego o las abyecciones de la inmundada taberna.... Todo está en nuestras manos; la alegría y la paz del hogar dependen de nosotras.... sólo de nosotras....

—Pero ¿cómo?.... ¿cómo?....—preguntaba la otra, desaliñada y sucia, alzándose.

—¿Cómo?.... Es barato y es fácil.... Con agua, sólo con agua, que es limpia, casta, brillante y alegre....

—¿Solo con eso?....

—Y con amor.... Y con la ayuda y la gracia de Dios.... ¡Oh! Si en lugar de llamarme Juliana tuviese yo un nombre tan bonito como el tuyo, ya haría tiempo que mi marido me llamaba Carmena.

J. L.

**El mejor desayuno y la mejor sopa FLORINA DE MAIZ.**

Con leche, agua y caldo, la FLORINA DE MAIZ resulta de gusto exquisito.

Para niños, para enfermos y para ancianos, lo más nutritivo, sabroso y digestivo, la FLORINA DE MAIZ.

De venta en todos los establecimientos de comestibles, farmacias y droguerías.

**TRIUNFO MERECIDO**

Después de brillantísimas oposiciones, en las que han luchado personas de innegable competencia, ha obtenido una cátedra de Sociología en la Universidad Central el insigne sociólogo don Severino Aznar.

Publicista de pluma exquisita y de fecundidad extraordinaria, que conoce y, más aún, que siente todas las necesidades sociales, a su remedio y esclarecimiento viene consagrando hace mucho tiempo sus grandes dotes con la prudencia de un sabio y con el fervor de un apóstol.

Sus escritos hacen vibrar las almas y en ellos se pueden encontrar los orígenes de muchas vocaciones e iniciativas en el orden social.

EL PUEBLO felicita al eminente maestro y aplaude con entusiasmo este triunfo, no por merecido menos ruidoso y halagüeño.

**NOTICIAS**

Se ha iniciado una leve mejoría en la grave enfermedad que padece nuestro distinguido amigo e ilustrado médico del Colegio de Huérfanos don Emilio Blanco.

Deseamos vivamente que esta mejoría se acentúe y se complete.

Nuestro querido amigo D. Victoriano Gómez, ha obtenido plaza por oposición en el cuerpo de administradores de la Beneficencia provincial.

Reciba nuestra enhorabuena.

Correspondemos gustosamente al saludo y ofrecimiento que a la Prensa local hace el nuevo director de *El Eco Toledano* D. Antonio Garijo.

Reiteramos lo dicho en semejantes ocasiones.

En el establecimiento del Sr. Huertas, Nueva 4 y 6, se llevó a cabo el lunes 3 del corriente el sorteo de las cuatro libretas de 25 pesetas de la Caja de Ahorros, correspondiendo a los números 357, 860, 138 y 768, cuyos poseedores son, respectivamente, D.<sup>a</sup> Nicolasa Aguado, D. Catalino Carrión, D.<sup>a</sup> María de San Román y D. Luis Enamorado.

Para el 1.<sup>o</sup> de Mayo próximo celebrará esta casa otro sorteo idéntico, por cuyas felices iniciativas bien merece el aplauso y favor del público.

En las oposiciones a médicos de la Beneficencia provincial han obtenido plaza los señores siguientes:

Núm. 1, D. Ramón María Delgado; 2, don

Gonzalo Pulido; 3, D. Francisco López Paredes; 4, D. Valentín Santiago Hijosa; y 5, D. José Sánchez Morale.

Reciban nuestra felicitación.

Ayer se cumplió el tercer aniversario de la muerte de Sor María del Sagrario Ortiz-Villajos, Abadesa del Real Monasterio de San Clemente de esta ciudad, en el que tan hermosos recuerdos dejó de su santa vida y edificante muerte. Con este motivo se celebraron en dicho Convento numerosas Misas y solemnisimo funeral.

Reiteramos nuestro más sentido pésame a la Venerable Comunidad y a la hermana de la finada, Excm. Sra. D.<sup>a</sup> Casimira Ortiz-Villajos, y a su hermano político, el Excmo. Sr. D. Luis Bahía.

Hoy celebra su primera Misa en la Capilla del Seminario, el nuevo Presbítero D. Andrés Laín Guío, predicando en ella D. Lorenzo de Mora Rojo, y siendo padrinos de capa D. Federico Molano Espinosa y D. Francisco Serrano Morón, todos discípulos del celebrante. Padrinos de honor D. Remigio Laín y D.<sup>a</sup> Perfecta Guío, padre y tía del misacantano.

La fiesta es verdaderamente íntima y simpática. Reciba el nuevo Sacerdote y su distinguida familia nuestra más efusiva enhorabuena.

Mañana, de ocho a doce, tendrán lugar en la Iglesia de San Juan Bautista las Misas del segundo aniversario por el alma de D. Julio Alcubilla y Pintado, Doctor en Medicina, Titular de Lillo y Subdelegado de su partido Judicial.

A pesar del tiempo transcurrido, no se ha podido borrar de cuantos le trataron la memoria de sus excelentes condiciones y bondades.

A toda su distinguida y muy apreciada familia, renovamos la expresión de nuestro más vivo dolor:

**AVISOS**

*Para dar mayores facilidades a las muchas personas que el Viernes de Dolores suelen cumplir con el precepto Pascual, en la Parroquia de Santa Leocadia se celebrarán ese día Misas cada media hora, desde las seis hasta las nueve, en que será la cantada.*

*Rogamos a todos cuantos cumplan con la Iglesia, que tengan la bondad de pasar a la Sacristía a recibir la papeletas y dejar inscrito su nombre.*

*En esta misma semana se hará, Dios mediante, el reparto de papeletas.... ¡no ilusionarse! para la matrícula Parroquial.*

*Encarecemos a todos que las llenen bien y que no dejen de entregarlas, pues de no hacerlo los perjuicios han de ser para ellos.*

**CULTOS**

Los que pudiendo no toman la Santa Bula están obligados a ayunar y a abstenerse de carne todos los días de Cuaresma, y promiscuar no pueden en ninguno de éstos, ni aun los domingos.

Para los que han tomado la Santa Bula y para los pobres, sólo son días de ayuno el miércoles, viernes y sábado, y de abstinencia el viernes, teniendo facultad de promiscuar todos los días de ayuno, excepto los de abstinencia.

\*\*\*

*Cuarenta Horas.*—Días 10 y 11, Parroquia de Santos Justo y Pástor; 12 y 13, Capilla del Colegio de Doncellas, y 14 y 15, Capilla del Hospital del Rey.

*Jueves Eucarísticos.*—La Comunión del jueves será: en la Capilla de San José, a las siete

y tres cuartos; en Santa Leocadia y Santo Tomás (Convento de San Antonio), a las siete y media, y en Santos Justo y Pástor y Santa María Magdalena, a las ocho.

*Parroquia de Santa Leocadia.*—Todos los días Misas rezadas a las siete y media y a las ocho. Los días festivos rezadas a las siete y media y a las doce. A las nueve, la Conventual, y a las diez, la de la Catequesis.

Todas las tardes, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

*Iglesia de Padres Carmelitas.*—Los Martes y Viernes de Cuaresma se hace el Ejercicio del *Via-Crucis* a las seis y media de la tarde.

**Novenas de Dolores.**

En Santa Leocadia continúa el Novenario de Dolores. A las ocho, Misa en el Altar de la Virgen. Al toque de Oraciones se reza el Santo Rosario y se practica el Ejercicio correspondiente.

Segue en San Nicolás la solemne Novena a María Santísima de los Dolores. Todos los días hay Misas rezadas a las ocho y media, nueve, once y doce; a las diez, se dice la cantada, leyéndose después la Novena. Por la tarde, al toque de Oraciones, Rosario, Novena, Sermón, *Stabat Mater* y *Salve*.

Predica el M. I. Sr. Dr. D. Andrés Alonso Polo, Canónigo de la S. I. P.

El viernes 14, a las diez y media, será la función principal, con Exposición y Sermón, éste a cargo del citado Sr. Polo.

A las ocho será la Misa de Comunión general.

En Santos Justa y Rufina continúa la Novena a Nuestra Señora de la Soledad. Todos los días hay Misas rezadas, de media en media hora, desde las siete y media hasta las once; a las nueve, se dice la cantada, leyéndose a continuación la Novena. Por la tarde, al toque de Oraciones, Rosario, Motete, Sermón, Novena, *Stabat Mater* y *Salve*.

Predica el Sr. Dr. D. Ramón Molina y Nieto, Cura Párroco de Santa Leocadia.

El día 14, a las diez, se leerá la Novena, y seguidamente será la función solemne, con Manifiesto y Sermón, que predicará el mencionado Sr. Molina.

*Padres Jesuitas (San Juan Bautista).*—Ayer dió comienzo el Septenario a Nuestra Señora de los Dolores.

Todos los días, a las cinco de la tarde, los ejercicios ordinarios y sermón, a cargo del M. I. Sr. Dr. D. Agustín Rodríguez y Rodríguez.

**Probad los riquísimos CHOCOLATES DE ASTORGA**

especiales para Comunidades y Colegios elaborados a brazo y analizados en distintos Laboratorios Municipales, marca **La Purísima.**

**Fabricante: D. JESÚS MARTÍNEZ.**

Pedidos en los buenos Establecimientos de Coloniales y Ultramarinos, o a su representante en Toledo,

**D. Julián Fernández Ramos** Sacramento, 6 (tienda de comestibles).

**Francisco Mata.**

Luz AMOR, clara, potente y económica.

Homílos y palmarías de gasolina, la última palabra.

**Pascuales, 8.—Toledo.**

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Catarros.—Tos.—Fatiga.—Opresión.  
**Jarabe Anticatarral JIMÉNEZ**

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolu, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL J. JIMÉNEZ.

Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

ALMACÉN DE MUEBLES  
 DE  
**DAMIÁN CASTRESANA**

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

**JUSTO TORRES**

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)  
 TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

**La Unión Eclesiástica.**

Grandes talleres de ropa talar

de  
**D. José Cavanna**

Plaza del Celenque, 1

MADRID

**FÁBRICA DE CHOCOLATES**

de

**HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ**

Tendillas, 3, Teléfono 5

—> TOLEDO <—

Curtidos, Alpargatería y Cordelería

de

**ELEUTERIO HERNÁNDEZ**

Comercio, núm. 51.—Toledo.

Esta Casa es la que vende más barato y la que tiene más existencias de dichos artículos en esta plaza.

CALZADO DE TODAS CLASES ——— CARBURO DE CALCIO

**MAQUINAS DE ESCRIBIR**

nuevas o de ocasión

de todas marcas

muy baratas y a plazos

**Francisco Mata**

Pascuales, 8.—TOLEDO

Administración de fincas dentro y fuera de la capital.

**Gran Esterería**

de la

**Viuda de Teodoro Díaz**

En esta casa encontrarán inmenso surtido en esteras de todas clases y tamaños; varas para la aceituna y capachos para molinos aceiteros.

Precios económicos.

Calle de Venancio González, 11  
 TOLEDO

**Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)**

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes:

Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses

**CAJA DE AHORROS**

Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

**A. Huertas**

regala a su clientela cuatro Libretas de la Caja de Ahorros de a 25 pesetas cada una.

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.

NOTA. El dueño de este establecimiento ha solicitado del Excelentísimo Ayuntamiento terreno para edificar una casa para obreros, que regalará a su clientela.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

**MELITÓN COMES**

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

**PARA EL CLERO Y COMUNIDADES RELIGIOSAS**

Se doran y platean cálices, copones, custodias, cruces, candeleros, sacras, incensarios, lámparas, ciriales, bandejas y toda clase de objetos del Culto Divino

Se garantizan los trabajos y la economía de los precios.

Se dan presupuestos y precios a quien lo solicite.

Pablo Redondo y García, San Ildefonso, 3, 3.º—TOLEDO